

# Jean Daniélou, un penseur dérangent

Jean-Robert Armogathe

Éditorial

Dédier un cahier de notre revue à Jean Daniélou tient de la gageure<sup>1</sup> : comment rendre justice en quelques dizaines de pages à un écrivain aussi prolifique, passant d'ouvrages érudits à des chroniques ou des articles de grande diffusion<sup>2</sup> ? En sachant que cette activité n'occupait qu'une partie de sa vie, ponctuée d'innombrables interventions, conférences, prédications et marquée par son attachement au service pastoral, en particulier celui de l'École normale supérieure de jeunes filles ?

Pour surmonter cette difficulté, il fallait envisager deux types de contributions : quelques témoignages de son engagement pastoral auprès des étudiants et quelques articles scientifiques, touchant ses principaux domaines d'intérêt.

Originaires de trois pays, les auteurs de ce cahier ont, pour beaucoup d'entre eux, soutenu une thèse de doctorat sur tel ou tel aspect de la pensée de Daniélou. Les quatre témoignages (dont trois sont des rééditions) sont portés par des témoins proches du Père<sup>3</sup>.

Son œuvre et ses multiples initiatives<sup>4</sup> devaient profondément renouveler la réflexion théologique et la prédication chrétienne : c'est pourquoi nous avons retenu, en ouverture de ce cahier, l'un de ses articles paru dans les *Études* en 1946, sur « Les orientations présentes de la pensée religieuse<sup>5</sup> ». Il y a près de quatre-vingts ans, Jean Daniélou y annonçait des développements dont on ne prit conscience qu'après le Concile.

Une partie importante de son enseignement et de sa recherche a touché aux origines du christianisme : sa *Théologie du judéo-christianisme* (1958) ouvrit un chemin nouveau pour la connaissance du christianisme primitif dans son rapport au judaïsme. Il convient,

1 J. FONTAINE, éd., *Actualité de Jean Daniélou*, Paris, Cerf, 2006.

2 M. BRAVO PEREIRA et F. MAGI, *L'opera di una vita. Repertorio bibliografico di Jean Daniélou (1905-1974)*, Ateneo Pontificio Regina Apostolorum, Sussidi e strumenti didattici 10, Rome, 2024 (en 1600 entrées, compile contient les monographies, les articles, les notes du *Bulletin du Cercle Saint-Jean-Baptiste* (Axes), les comptes rendus ; recense

aussi toute la bibliographie secondaire sur Jean Daniélou).

3 J.-M. LUSTIGER, Marguerite LÉNA, sfx, Annick LALLEMAND et J.-R. ARMOGATHE, dans ce cahier, p. 12, 15, 19 et 24.

4 L'initiative de Jean Daniélou a été décisive pour la fondation et le lancement de cette revue dont le premier numéro est paru quelques mois après son décès.

5 Introduit et annoté par FLORIAN MICHEL.

plus de soixante ans plus tard, de faire le point sur l'originalité de son apport et l'état actuel de nos connaissances<sup>6</sup>.

Autre domaine exploré par Jean Daniélou : la patristique, spécialement les Pères des premiers siècles. Sa collaboration, aux côtés des PP. de Lubac et Mondésert, à la collection des *Sources chrétiennes*, a entraîné un renouvellement de l'exégèse et de la spiritualité. On peut dire qu'il a permis de « penser avec les Pères de l'Église<sup>7</sup> ». Mais il était trop théologien pour se contenter d'un travail d'érudition : sa connaissance des Pères devait permettre de penser autrement toute l'histoire du salut, qui est « typologiquement » lisible. Pour ce faire, Jean Daniélou a tenu à montrer qu'il s'agissait là d'une composante originelle du christianisme : l'histoire sainte suit un dessein eschatologique qui lui donne son unité<sup>8</sup>.

Dans son rôle d'expert au Concile, il a contribué à de nombreux documents<sup>9</sup> ; nous avons retenu celui qui entre le plus en syntonie avec les articles précédents : la rédaction du chapitre 1 de *Dei Verbum*<sup>10</sup>, étudiée à partir de documents inédits (du fonds G.-M. Garrone)<sup>11</sup>. Son approche de l'universalité de la révélation l'a conduit à une réflexion originale sur le sens historique des religions<sup>12</sup>. Le *Cercle Saint Jean-Baptiste* a constitué la mise en application concrète de cette réflexion<sup>13</sup>.

La religion, comme la culture de chaque peuple, appartient à la création, elle est un élément naturel du développement humain. Au cœur d'un monde déstabilisé, il osa affirmer, en 1965 : « Sans relation à Dieu, il n'y a pas d'homme et il n'y a pas non plus de cité<sup>14</sup> ».

6 R. BURNET, « Cinquante ans après la mort de Jean Daniélou, où en est la question du judéo-christianisme ? », dans ce cahier, p. 110.

7 G. MASPERO, « Jean Daniélou et la tâche de penser avec les Pères de l'Église », dans ce cahier, p. 45.

8 G. SABBADIN, « La typologie chez Jean Daniélou : attestation actuelle des réalités eschatologiques », dans ce cahier, p. 74.

9 Voir le précieux *Bulletin des Amis du cardinal Daniélou*, édité par M.-J. RONDEAU de 1975 à 2005 (31 numéros).

10 Voir J. X. LALO, « Verbe de lumière et Verbe de vie. De *Dei Verbum* à *Aperuit illis* », *Communio*, sept.-oct. 2023, p. 96-107.

11 P. PIZZUTO, « La théologie de la Révélation chez Jean Daniélou », dans ce cahier, p. 58.

12 M. BRAVO PEREIRA, « Jean Daniélou, christianisme et religions. Le sens théologique du problème historique des religions », dans ce cahier, p. 98.

13 Fr. JACQUIN, *Histoire du Cercle Saint Jean-Baptiste. L'enseignement du Père Daniélou*, Beauchesne, Paris, 1987 (voir aussi le c.r. d'É. Poulat, *Archives de sciences sociales des religions*, 1991, p. 261).

14 *L'raison, problème politique...*, p. 113 ; J. DUCHESNE, « Un théologien pasteur », dans ce cahier, p. 86.

Point par point, ce portrait trace la figure d'un *joker*, que ni Paul VI (avec le cardinalat), ni Maurice Druon (avec l'Académie française) ne surent assagir. Dès ses premiers écrits jusqu'à sa mort, Jean Daniélou ne cessa d'être dérangeant : n'est-ce pas le destin des prophètes ? ● *Éditorial*

*Jean-Robert Armogathe, né à Marseille (1947), prêtre (Paris, 1976), fut élève de l'École normale supérieure de 1967 à 1972 ; il assura l'aumônerie des ENS de jeunes filles et de garçons (réunies en 1985) entre 1981 et 2013. Appartient au comité de rédaction de Communio depuis les origines.*

On peut facilement trouver sur internet :

la « radioscopie » de Jacques Chancel (radio)

<https://www.youtube.com/watch?v=k1t6pehcWtw> 

un entretien avec Pierre de Boisdeffre (télévision)

<https://www.youtube.com/watch?v=Vmyfd9NGHA> 